



Boletín de Prensa Internacional

14 a 21 de marzo de 2022

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

Disclaimer

Este documento es un análisis especializado realizado bajo los criterios de validez, confiabilidad, neutralidad y pertinencia que orientan el trabajo de Asesoría Técnica Parlamentaria para apoyar y fortalecer el debate político-legislativo. El tema y contenido del documento se encuentra sujeto a los criterios y plazos acordados previamente con el requirente. Para su elaboración se recurrió a información y datos obtenidos de fuentes públicas y se hicieron los esfuerzos necesarios para corroborar su validez a la fecha de elaboración

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

Contenido

14 a 21 de marzo de 2022	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1. Chile- Economía y Sociedad	2
1.1. Sindicato de la mina Escondida, en Chile, amenaza con paralizar la actividad	2
1.2. El vicedirector surcoreano discute las relaciones bilaterales con su homóloga chilena	3
1.3. Mendoza-Chile: cómo puede cambiar la relación con el nuevo presidente trasandino	3
1.4. Coordinan acciones para reactivar el Trasandino Norte que une Salta a Chile	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional	4
1. América del Sur y del Norte	4
1.1. La Reserva Federal aumenta las tasas de interés por primera vez desde 2018	4
1.2. EEUU acelera el desarrollo de armas hipersónicas	4
1.3. Iván Duque pidió esclarecer las dudas en torno a las elecciones legislativas a la Registraduría de Colombia	4
1.4. El Gobierno oficializó la creación del Fondo Estabilizador del Trigo Argentino	5
1.5. Nicaragua declara ilegales varias ONG críticas con el gobierno de Daniel Ortega	5
2. Europa/Asia	6
2.1. Estados miembros dan luz verde a los planes para aumentar la capacidad militar de la UE durante la próxima década	6
2.2. Macron acepta discutir la autonomía de Córcega si cesan los disturbios	6
2.3. El presidente polaco ratifica una ley para aumentar el presupuesto en Defensa y duplicar los efectivos del Ejército	7
2.4. Japón y la India tratan de fortalecer alianza Indo-Pacífico	7
3. Medio Oriente/África	7
3.1. Argelia responde al giro español sobre el Sáhara y llama a su embajador	7
3.2. Comienza en Ginebra otra ronda de conversaciones para pactar una nueva Constitución para Siria	8
4. Organismos Internacionales	8
4.1. ONU: Las aguas subterráneas, una posible solución a la crisis hídrica	8
4.2. Bachelet insta al Gobierno británico a que adecue su ley de migración a los estándares internacionales	9

I Noticias del ámbito nacional y regional**1. Chile- Economía y Sociedad****1.1. Sindicato de la mina Escondida, en Chile, amenaza con paralizar la actividad**

El sindicato de trabajadores de la empresa minera Escondida, la mina de cobre más grande del mundo, amenazó con una paralización de actividades ante lo que denuncia son incumplimientos de su contrato colectivo, de acuerdo a una carta a la que tuvo acceso Reuters.

El sindicato solicitó a la gerencia una reunión urgente para plantear las quejas, que argumentó no han sido atendidas ni resueltas.

El gremio detalló que se han incumplido temas como el programa de ascensos, promociones extraordinarias, la empresa ha modificado unilateralmente condiciones, entre otras, y pidió sean resueltas a la brevedad o iniciará una "acción sindical".

El gremio y la empresa BHP firmaron el nuevo contrato colectivo en agosto pasado tras ampliar las negociaciones para evitar una huelga en el yacimiento.

Fuente: [América economía](#) 18-03-2022

Relaciones Bilaterales

1.2. El vicescanciller surcoreano discute las relaciones bilaterales con su homóloga chilena

El primer viceministro de Asuntos Exteriores de Corea del Sur, Choi Jong-kun, sostuvo una reunión c telefónica con la subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile, Ximena Fuentes Torrijo, para discutir sobre las relaciones bilaterales y la cooperación en el escenario internacional.

El vicescanciller surcoreano valoró la iniciativa de la Administración del nuevo presidente chileno, Gabriel Boric Font, para el fortalecimiento del liderazgo femenino, mientras que solicitó su apoyo a la candidatura de la excanciller surcoreana, Kang Kyung-wha, para convertirse en la próxima jefa de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Fuente: [Yonhap](#) 16-03-2022

1.3. Mendoza-Chile: cómo puede cambiar la relación con el nuevo presidente trasandino

La asunción de Gabriel Boric como presidente de Chile genera algunas intrigas en cuánto a la estrecha relación que tiene ese país con la provincia de Mendoza. Si bien el vínculo abarca muchos aspectos sociales y políticos, Los Andes consultó con especialistas en comercio para entender qué cambios pueden darse en esta relación mutua.

Algunos especialistas estiman que se mantendrá la política económica exterior y aseguran que hasta podrían generarse nuevas oportunidades para la provincia de cara al futuro.

(Ver opiniones en la nota)

Fuente: [Los Andes](#) 20-03-2022

1.4. Coordinan acciones para reactivar el Trasandino Norte que une Salta a Chile

El Gobierno de Salta está comprometido en materializar la esperada conexión al Pacífico a través del puerto de Mejillones.

Con el propósito de consensuar acciones rumbo a la concreción de la salida al Pacífico de la provincia de Salta, el ministro de Producción y Desarrollo Sustentable Martín de los Ríos y el representante de Relaciones Internacionales Julio San Millán se reunieron con los directivos de Ferronor S.A., Cristian Martínez Salvo, gerente comercial, y Francisco Cerúsico, jefe de Operaciones Internacionales.

Durante el encuentro, los funcionarios aportaron información sobre los volúmenes de cargas que se prevé que alcance la actividad en el mediano y largo plazo. Además, analizaron la posibilidad de constituir un puerto seco en el municipio de Antofagasta, y algunos detalles sobre la conexión con el Belgrano Cargas. Finalmente se estableció una agenda de trabajo conjunta, que involucraran negociaciones con funcionarios nacionales, provinciales y municipales de ambos países.

Fuente: [Notiamérica](#) 17-03-2022

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. La Reserva Federal aumenta las tasas de interés por primera vez desde 2018

La Reserva Federal de Estados Unidos (FED) aumentó las tasas de interés por primera vez desde 2018. Así lo anunció el banco central tras su reunión de política monetaria.

La medida marca el final de la política monetaria de la FED en el marco de la pandemia y se produce en medio del aumento de la inflación. La tasa ahora se ubica entre 0.25% y 0.5%, y se espera alcance un rango de 1.75% a 2% para fines de este año.

Después del anuncio de la Reserva Federal, el índice del dólar que había ganado un 3% desde la guerra entre Rusia y Ucrania cayó hasta un 0.6%, mientras que el euro y la libra ganaron un 0.7%.

Fuente: [CNN](#) 16-03-2022

1.2. EEUU acelera el desarrollo de armas hipersónicas

Estados Unidos está en una carrera con Rusia y China para desarrollar armas hipersónicas, que viajan a velocidades similares a las de los misiles balísticos pero que son difíciles de derribar debido a su maniobrabilidad.

El arma estadounidense se lanzaría como un misil balístico y liberaría un vehículo de planeo hipersónico que sería siete u ocho veces más rápido que la velocidad del sonido antes de dar en el blanco.

La empresa Bath Iron Works, subsidiaria de General Dynamics, ha comenzado el trabajo de ingeniería y diseño para instalar el sistema de armas en tres destructores de la clase Zumwalt.

El trabajo comenzaría en un astillero aún por designar en algún momento del año fiscal que comienza en octubre de 2023, dijo la Armada.

Fuentes: [Latimes](#) 19-03-2022

1.3. Iván Duque pidió esclarecer las dudas en torno a las elecciones legislativas a la Registraduría de Colombia

Las denuncias de candidatos presidenciales de diferentes ideologías y distintos congresistas de varias regiones de Colombia han generado en Colombia un revuelo por un presunto fraude electoral en las elecciones legislativas del pasado 13 de marzo.

Ante las denuncias y evidencias, el presidente colombiano, Iván Duque, anunció que el próximo martes 22 de marzo se establecerá una reunión de la Mesa de Garantías Electorales con el fin de esclarecer los interrogantes que han dejado los comicios y el recuento de votos en los últimos días.

Aunque las acusaciones de posible fraude electoral aumentan con el paso de los días, el registrador de Colombia, Alexander Vega, aseguró que en el sistema electoral colombiano no hay cabida “para ningún tipo de fraude”.

Pero precisamente el registrador ha sido el principal blanco de las críticas en este escándalo electoral, y ya se le ha pedido que renuncie desde diversos sectores del espectro político colombiano.

Fuente: [France24](#) 20-03-2022

1.4. El Gobierno oficializó la creación del Fondo Estabilizador del Trigo Argentino

El Poder Ejecutivo Nacional oficializó la creación del Fondo Estabilizador del Trigo Argentino, con el objetivo de estabilizar el costo de la tonelada de trigo que compran los molinos argentinos, a través del decreto 132 publicado este sábado en el Boletín Oficial.

Asimismo, con la publicación del decreto 131/22 modificó el actual esquema de retenciones de los productos derivados de la soja, como lo son el aceite y la harina, a partir de la quita del diferencial entre los productos industrializados y los sin procesar dentro del complejo sojero.

De esta manera, estos subproductos pasarán de tributar 31% al 33% en concepto de derechos de exportación, lo que implica una suba de dos puntos en la alícuota, hasta, por lo menos, el 31 de diciembre de este año.

La creación de este Fondo Estabilizador formó parte de los anuncios económicos formulados por el presidente Alberto Fernández, a fin de reducir el impacto local de la fuerte suba del precio internacional del trigo como consecuencia de la guerra entre Rusia y Ucrania, dos países que concentran casi el 29 por ciento de las exportaciones mundiales de este cereal.

Fuente: [Telàm](#) 19-03-2022

1.5. Nicaragua declara ilegales varias ONG críticas con el gobierno de Daniel Ortega

El Parlamento nicaragüense declaró ilegales 25 organizaciones no gubernamentales (ONG) que operan en el país.

Entre las ONG prohibidas se encuentran la Asociación de Periodistas de Nicaragua, integrada en su mayoría por comunicadores críticos con Ortega, el ambientalista Centro Humboldt, que se oponía a la minería a cielo abierto y al canal interoceánico, y otras defensoras de las mujeres, de los indígenas y de los derechos humanos, pero también una organización humanitaria que realiza cirugías gratuitas a niños con el paladar hendido.

Con la anulación de esas 25 organizaciones, suman 112 ONG locales que han sido canceladas desde diciembre de 2018.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 17-03-2022

2. Europa/Asia

2.1. Estados miembros dan luz verde a los planes para aumentar la capacidad militar de la UE durante la próxima década

Los Estados miembro de la Unión Europea han dado luz verde a la estrategia común de Defensa con la que el bloque ganará capacidad militar y coordinará mejor los esfuerzos nacionales en el campo de la Defensa, durante la próxima década.

Se trata de un plan que establece un entendimiento común de la Defensa, con objetivos como tener la capacidad de desplegar fuerzas de respuesta rápida a nivel de la UE ante situaciones de crisis.

El documento que deberá ser avalado por los jefes de Estado y de Gobierno en la cumbre de este jueves, plantea que en 2025 los países miembros de la UE estén en disposición de desplegar estas fuerzas. Sin una estructura fija, se espera que los Estados miembros aporten medios para una fuerza modular de hasta 5.000 soldados.

En todo momento, la estrategia se vertebra como complemento a la OTAN, la 'brújula estratégica' indica que la cooperación entre ambas organizaciones es "esencial para la seguridad euroatlántica, como ha demostrado la agresión militar rusa contra Ucrania".

Asimismo, la UE se compromete a reforzar sus misiones militares y civiles en el exterior, dando mandatos "más flexibles", con la idea de promover la toma de decisiones más rápida y asegurar mejor la solidaridad financiera con las operaciones.

Fuente: [Europa press](#) 21-03-2022

2.2. Macron acepta discutir la autonomía de Córcega si cesan los disturbios

Emmanuel Macron confirmó su voluntad de iniciar la discusión sobre la autonomía de Córcega y el reconocimiento constitucional de "la especificidad histórica, geográfica y cultural" de la isla mediterránea. El presidente francés puso como condición previa que vuelva la calma al territorio, después de dos semanas de graves disturbios.

El jefe de Estado se refirió al problema corso durante una rueda de prensa en la que presentó su programa para la reelección en los comicios del 10 y el 24 de abril. Macron recordó que, ya durante su visita a Bastia, hace cuatro años, ofreció la reforma constitucional, pero esta no se ha podido realizar porque el Senado no la ha abordado.

Entre las posibilidades que se barajan figura la de otorgar a Córcega un estatus como el de la Polinesia Francesa, en el Pacífico sur, con muchas más competencias en política económica y social.

Fuente: [La Vanguardia](#) 18-03-2022

2.3. El presidente polaco ratifica una ley para aumentar el presupuesto en Defensa y duplicar los efectivos del Ejército

El presidente de Polonia, Andrzej Duda, ha ratificado la Ley de Defensa de la Patria, que permite aumentar el presupuesto en Defensa y duplicar los efectivos del Ejército.

La regulación supone una herramienta para reforzar las Fuerzas Armadas polacas ante la amenaza que supone la invasión rusa de Ucrania y permite aumentar hasta 300.000 los efectivos, tal y como ha explicado. La normativa busca, además, modernizar el Ejército e introducir el desarrollo y la investigación industrial en materia de defensa.

Así, los gastos destinados a Defensa ascenderán un 3 por ciento del PIB a partir del próximo año. Además, la ley estipula un nuevo sistema de incentivos para los candidatos reclutados, cambios significativos en la financiación de las Fuerzas Armadas y la adquisición de armas y equipos.

Fuente: [Europa press](#) 18-03-2022

2.4. Japón y la India tratan de fortalecer alianza Indo-Pacífico

El primer ministro de Japón Fumio Kishida se reunió con su contraparte de India, Narendra Modi, para fortalecer su asociación en el Indo-Pacífico y más allá ante la creciente presencia de China en la región. La reunión, sostenida el 20 de marzo, fue una oportunidad para intercambiar opiniones sobre asuntos regionales y globales de interés mutuo, dijo Arindam Bagchi, portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de India. Pero la invasión de Rusia a Ucrania y la relación con China figuraron prominentemente en las discusiones.

India señala que los lazos con Japón son claves para la estabilidad en la región Indo-Pacífico. Las dos naciones, junto con Estados Unidos y Australia, son miembros de la alianza regional conocida como "el Quad" que lidia con las crecientes prácticas económicas coercitivas y las maniobras militares chinas.

Fuente: [Independent](#) 17-03-2022

3. Medio Oriente/África

3.1. Argelia responde al giro español sobre el Sáhara y llama a su embajador

La nueva postura de España de apoyar el plan de autonomía de Rabat para el Sahara Occidental ha provocado una respuesta contundente de Argelia, que decidió llamar a consultas a su embajador en Madrid "con efecto inmediato".

La reacción argelina se hizo a través de su Ministerio de Asuntos Exteriores argelino que explicó que se ha visto "muy sorprendido" por el "cambio repentino" de posición de España al apoyar al proyecto de autonomía de Marruecos para el Sáhara tras varios años de apoyo al plan de las Naciones Unidas.

Poco después de conocerse el anuncio con la nueva posición de España, el ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, confirmó que España considera que el plan de Marruecos de 2007 para una autonomía del Sáhara es "la base más seria, realista y creíble" para la "resolución" del conflicto.

En los mismos términos se expresó también el Gobierno de Estados Unidos. Un portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos reiteró el viernes a Efe que el plan de Marruecos para el Sáhara Occidental es una iniciativa "seria, creíble y realista", y resulta "un enfoque potencial para satisfacer las aspiraciones de la gente del Sahara Occidental".

Sin embargo, el anuncio del Gobierno español sobre su apoyo a la iniciativa marroquí de autonomía para el Sahara Occidental fue percibido por la prensa argelina como una "segunda traición" al pueblo saharauí que lucha por su independencia desde más de cuatro décadas.

Fuente: [EFE](#) 19-03-2022

3.2. Comienza en Ginebra otra ronda de conversaciones para pactar una nueva Constitución para Siria

Las delegaciones del Gobierno, la oposición y la sociedad civil siria han dado comienzo este lunes a una nueva ronda de negociaciones de la Comisión Constitucional para pactar una nueva Carta Magna e intentar avanzar en una solución política para el conflicto en el país.

El mediador de la ONU para Siria, Geir Pedersen, ha destacado cuatro principios a negociar en esta séptima ronda de contactos: gobernanza, identidad del estado, símbolos del estado y estructura y funciones de las autoridades.

La base de las negociaciones es la Resolución 2254 del Consejo de Seguridad de la ONU y el objetivo final es redactar una nueva Constitución que deberá ser sometida a referéndum en Siria.

El copresidente del foro, el opositor Hadi al Bahra, ha indicado que esta nueva ronda será una prueba de las "intenciones reales" del presidente sirio, Bashar al Assad. El "mundo libre" podrá ver si el Gobierno se mantiene en el "obstruccionismo".

Por su parte, el embajador sirio ante la ONU, Basam Sabag, ha advertido de que el pueblo sirio "no permitirá que nadie le imponga condiciones" y ha recordado que el país "ha resistido a una enorme maquinaria de guerra".

Fuente: [Europa press](#) 21-03-2022

4. Organismos Internacionales

4.1. ONU: Las aguas subterráneas, una posible solución a la crisis hídrica

Mejorar la forma en que utilizamos y gestionamos las aguas subterráneas es una prioridad urgente si queremos alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) para 2030, según un nuevo informe de la UNESCO.

Las aguas subterráneas representan el 99% del agua dulce líquida de la Tierra, proporcionan actualmente la mitad del volumen de agua extraída para uso doméstico y alrededor del 25% de toda el agua utilizada para el riego.

“Sin embargo, este recurso natural es a menudo mal comprendido y, en consecuencia, infravalorado, mal gestionado e incluso abusado”, señala el informe “Aguas subterráneas: Hacer visible el recurso invisible” que considera “imperativo” que los gobiernos asuman su papel de custodios del recurso, para garantizar que el acceso a las aguas subterráneas -y los beneficios de estas- se distribuyan equitativamente y que el recurso siga estando disponible para las generaciones futuras.

Fuente: [ONU](#) 21-03-2022

4.2. Bachelet insta al Gobierno británico a que adecue su ley de migración a los estándares internacionales

La alta comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, llamó al Gobierno británico a adecuar su propuesta de ley de migración al derecho internacional y la Convención de Refugiados de 1951.

En julio de 2021, el Ejecutivo de Reino Unido presentó el proyecto de Ley de Nacionalidad y Fronteras que, aunque recibió “luz verde” en la Cámara de los Comunes (Cámara Baja), la Cámara alta lo rechazó, ya que los lores recomendaron una serie de modificaciones acordes con la normativa internacional.

Para Bachelet, la propuesta de ley “penalizaría” tanto a aquellas personas que ingresan al Reino Unido de forma irregular como a quienes “facilitan la migración irregular”, lo que podría disuadir el rescate de migrantes en alta mar.

Fuente: [Europa press](#) 17-03-2022

Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.



Creative
(CC BY 3.0 CL)

Commons

Atribución

3.0